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Молодёжь и реформа
В Президиуме СО РАН состоялась пресс*конференция, посвящённая результатам социологического опроса, проведенного Советом
научной молодежи СО РАН. О том, как восприняли молодые ученые объявленную реформу науки, каковы их ожидания и опасения
журналистам рассказали председатель Совета научной молодёжи СО РАН А.В. Матвеев и зам. председателя Ю.С. Сердюкова, члены
Координационного совета по делам молодёжи в научной и образовательной сферах при Совете при Президенте РФ по науке и образованию.

— Реформа, как известно, была неожи*
данной для большинства научных сотрудни*
ков, и первая реакция была очень эмоцио*
нальной — резкое неприятие, выразившие*
ся в протестных акциях: митингах, флеш*мо*
бах, сборах подписей и т.д. При этом стати*
стики — сколько учёных отрицательно вос*
принимает реформу, сколько положительно
— не существует, никто подсчётом не зани*
мался, времени на это не было, — пояснил
Андрей Викторович. — После того, как закон
был принят, мы провели некий экспресс*оп*
рос. Мы не претендуем на глубокое социоло*
гическое исследование, вопросы отражают
наше восприятие ситуации и близки боль*
шинству молодых учёных.

Юлия Сергеевна добавила, что этот сбор
информации был предпринят для того, что*
бы довести до руководства страны те вопро*
сы и проблемы, которые волнуют молодёжь
Сибирского отделения, других региональных
отделений РАН. Предварительные результа*
ты были озвучены на встрече А.А. Фурсенко
с Координационным советом по делам мо*
лодёжи в научно*образовательной сфере при
Президенте РФ, в который входят оба руко*
водителя СНМ СО РАН. В дальнейшем уже
полные результаты опроса были приведены
на съезде Советов научной молодёжи, кото*
рый прошел 20 декабря, они отправлены в
федеральные органы власти.

— Мы пытались привлечь внимание и
главы ФАНО М.М. Котюкова, — продолжила
Ю.С. Сердюкова, — нас пригласили на Совет
директоров институтов РАН, который прохо*
дил в Москве 30 декабря, и нам удалось
вкратце объяснить, почему необходимо со*
хранить региональную сеть Советов научной
молодёжи, которой не оказалось в рефор*
мируемой научной структуре, рассказать,
какую роль они выполняют и как много функ*
ций несут.

М.М. Котюков пообещал вернуться к это*
му обсуждению. Проблемы региональных
научных центров, в том числе и молодёжные,
редко выносятся на обсуждение высоких
собраний и съездов, оказываются в цен*
тре внимания центральных СМИ, но без
молодых учёных российская наука нежиз*
неспособна. В Центральной части РАН
всего 14,5 % молодых ученых, а в СО РАН их
29 %. Очень важно было довести всю эту ин*
формацию до руководства страны и обще*
ства, не драматизируя ситуацию, но обозна*
чив проблемы, требующие быстрого реаги*
рования и решения.

Сначала экспресс*опрос планировалось
провести только среди молодых учёных СО
РАН, но молодёжь из других научных цент*
ров тоже захотела поучаствовать, и постепен*
но он разрастался и стал практически все*
российским. Пока это единственный опрос
такого масштаба.

В опросе участвовали 1579 человек, сред*
ний возраст 36,5 года. Большая часть рес*
пондентов — научные сотрудники, а также

студенты, аспиранты, инженерно*техничес*
кий персонал. 62 % среди опрошенных — из
Сибири, 17% — из Центральной части и при*
мерно по 10 % — от Уральского и Дальневос*
точного отделений. Самые активные участ*
ники — из Новосибирска, на втором месте
— Москва, потом Иркутск, дальше — Нижний
Новгород, Владивосток, Екатеринбург.

На вопрос о том, слышали ли они до июня
2013 г. что*нибудь о готовящейся реформе
РАН, 40 % ответили, что ничего не слышали,
что это было шоком. Особенно если учесть,
что в течении нескольких предшествующих
лет достаточно много внимания уделялось
молодым учёным — жилищная программа
двигалась, выделялись жилищные сертифи*
каты, создавались жилищные кооперативы,
строилось служебное жильё. Реформа, в том
виде, в котором она была представлена вна*
чале, направленная на ликвидацию РАН —
неожиданный удар.

На вопрос, нужны ли были изменения в
Академии наук, большая часть респондентов
ответила, что нужны, но 58 % считают, что
перемены должны были быть постепенными.
Около 20 % ответили, что необходимы были
лишь минимальные поправки в плане разви*
тия РАН. Структура, сформированная за мно*
гие десятилетия, в частности, СО РАН, ус*
тойчиво развивалась, поэтому большинство
людей не очень понимали, зачем нужна та*
кая радикальная реформа. И лишь 16 % со*
гласны с тем, что радикальные изменения
назрели.

Молодые учёные считают, что главная
проблема не в самой науке, а в отсутствии
востребованности научных результатов в
стране. На втором месте стоит необходи*
мость увеличения зарплаты. Если в РАН не*
сколько лет назад произошло некоторое по*
вышение оплаты труда, то в медицинской
и сельскохозяйственной академиях этого
сделано не было, и молодёжь там не за*
держивается. На третьем месте — обнов*
ление приборной базы. На это средств вы*
деляется недостаточно. Трудно конкуриро*
вать с мировой наукой, если приборы от*
стают на 20—30 лет от тех, на которых ра*
ботают коллеги за рубежом. В СО РАН в
свое время нашли частичный выход из
этой ситуации, создавая центры коллек*
тивного пользования, оборудованные уни*
кальными приборами, на которых прово*
дятся совместные исследования.

Ответы на вопрос о первой реакции на
сообщение о реформе РАН были эмоцио*
нальными, преобладающий ответ негатив*
ный — «ужас», и только 3% ответили, что дав*
но уже надо было так сделать.

В подписании обращений к руководству
страны и массовых протестных акциях уча*
ствовали практически все. Около 120 тысяч
бумажных подписей было собрано, и проф*
союз РАН принес их в администрацию пре*
зидента. Самая первая реакция на сообще*
ние о реформе была от СО РАН, и это повли*
яло на дальнейший ход событий. В целом
деятельность по отстаиванию интересов Ака*
демии наук Совета научной молодёжи, проф*
союза, активность руководства институтов и
регионального отделения оценивается рес*
пондентами высоко. А вот активность руко*
водства РАН не очень высоко.

Больше 60 % участвующих в опросе учё*
ных дают пессимистический прогноз резуль*
татов реформы РАН. Но надо учитывать, что
опрос проходил в ноябре, до того как прези*
дент объявил о введении моратория. «Это
была первая реакция научного сообщества,
и мы смогли её поймать. В этом — уникаль*
ность опроса. Если сейчас проводить опрос,
люди будут по другому отвечать», — считают
его инициаторы.

Два вопроса анкеты связаны с утечкой
мозгов: 17 % ответили, что у них есть знако*
мые, планирующие уйти из науки из*за на*

чавшейся реформы Академии, 2,5 % лично
планируют отъезд за границу. Казалось бы,
это небольшой процент, но в масштабах ин*
ститута это заметная потеря). 36% учёных
ответили, что они не уедут из России ни при
каких обстоятельствах.

Ю.С. Сердюкова заметила, что в пос*
леднее время сильно активизировались за*
рубежные рекрутёры, в том числе из ис*
следовательских центров Европы, США,
Японии. В научные центры, например в Пу*
щино, на имя руководства поступило пись*
мо с приглашением на работу всех сотруд*
ников с сохранением направлений их ис*
следований, с обещанием обеспечить им
достойную жизнь и работу в Китае. Даль*
невосточников приглашают в Южную Корею
и Японию. «А у нас сейчас на всех уровнях
подчеркивается несостоятельность РАН
именно в перспективных направлениях ис*
следований, что её результаты недостой*
ны мирового уровня», — заметила она. Мо*
лодые учёные получают приглашения для
работы за рубежом во время международ*
ных конференций. Также есть данные, что
за последний квартал прошлого года мно*
гие молодые учёные съездили в зарубеж*
ные командировки за свой счёт. Понятно,
что цель была не развлекательная… Среди
молодых учёных в ходу выражение: в Рос*
сии остаются только оптимисты, пессими*
сты продолжают уезжать…

Если коротко, то выводы, которые можно
сделать из экспресс*опроса, следующие:
реформа оказалась неожиданной для Ака*
демии наук. Сотрудники РАН сознавали не*
обходимость перемен, но, по мнению опро*
шенных, основная проблема науки — невост*
ребованность её результатов промышленно*
стью и экономикой. В научной среде рефор*
ма была принята резко негативно, ожидание

от реформы — отрицательное.
Тем не менее, завершая сообщение, ска*

зал А.В. Матвеев, работа шла, проходили
встречи, анализировалась ситуация, пред*
принимались шаги к её стабилизации. Са*
мым важным результатом был объявленный
президентом мораторий на проведение ре*
формы. Но… дело в том, что эта проблема
не уходит, мораторий объявлен только на
год. М.М. Котюков озвучивал последующий
план действий — примерно в середине года
будут сформированы принципы рейтинго*
вания научных учреждений, во второй поло*
вине года будет проводиться рейтинг ин*
ститутов, после чего будут приниматься ре*
шения о кадровых и прочих изменениях.
Проблема реструктуризации Академии наук,
имущественные и кадровые вопросы про*
сто отодвинулись на год, и все это нам пред*
стоит еще пережить.

В. Михайлова, «НВС»

Исполнилось 16 лет, как не стало акаде*
мика Валентина Афанасьевича Коптюга. Бу*
дучи председателем Сибирского отделения
Российской академии наук, он принял на себя
миссию по спасению не только СО РАН, но и
всей Академии. Как вице*президент РАН
возглавил комиссию по разработке и утвер*
ждению Устава РАН и СО РАН в изменив*
шихся условиях. Благодаря его логике, уме*
нию бороться с чиновниками удалось заре*
гистрировать Российскую академию наук на
правах общественной организации с сохра*
нением функций оперативного управления
имуществом. 10 января, в день ухода из жиз*
ни В.А. Коптюга, ветераны по традиции со*
брались, чтобы почтить его память. А также
и память В.К. Бахтина, много лет возглавляв*
шего районную ветеранскую организацию.
На кладбище мы поклонились и Б.Н. Волкову,
генерал*лейтенанту, бывшему начальнику
Военно*политического училища и предше*
ственнику В.К. Бахтина на посту председате*
ля районной ветеранской организации. Как
всегда возложили цветы к памятникам почи*
таемых нами товарищей. За чаепитием ве*
тераны делились воспоминаниями о них.

На встречу приходят новые люди, знав*
шие В.А. Коптюга. В этот раз с нами были
два сотрудника из Института органической
химии, работавшие с легендарным акаде*
миком. Е.Е. Лыбин рассказал о напряжен*
ной работе В.А. Коптюга в то смутное вре*
мя. Ю.А. Мигулёв — о смелом для тех времен
поступке Валентина Афанасьевича по защи*
те в Конституционном суде КПСС, запрещен*
ной Указом Ельцина. Как известно, коммуни*

сты отстояли право на деятельность КПРФ
как правопреемницы КПСС.

Вспомнили, как В.К. Бахтин защищал
правду о советском времени и ветеранс*
кие льготы. Не могли мы не почтить па*
мять А.Р. Карловой, много лет возглавляв*
шей первичную ветеранскую организацию
Аппарата Президиума и Управления де*
лами СО РАН. Много добрых дел сделали
эти люди.

Выражаем благодарность Управлению
делами СО РАН (Э.В. Скубневский) и Инсти*
туту экономики и организации промышлен*
ного производства (Ю.А. Мигулёв) за помощь
в проведении всех этих мероприятий. Раду*
ет, что ТОС «Правые Чёмы» объявил о прове*
дении цикла встреч ветеранов с молодежью
«Выдающиеся ученые Академгородка». Не*
допустимо, когда учащиеся школ и студенты
не знают даже фамилий этих великих лю*
дей. В январе*феврале пройдут встречи
памяти В.А. Коптюга «Продолжатель дела
М.А. Лаврентьева», в марте — памяти
А.А. Трофимука «Жизнь в борении».

«Я верю, что Россия возродится…» —
слова Валентина Афанасьевича говорят о
силе его характера.

АКТУАЛЬНО


